

péage. Le domaine de Berthier est au sud-ouest de la Rivière de Bayonne, et contient 385 arpens, qui approchent en bonté des meilleurs du district. En front de la seigneurie, plusieurs belles îles forment la limite sud du Chenail du Nord, on les nomme les Iles Randin, Dupas, Castor, etc. Sur Dupas, qui est la plus grande, et qui fut accordée le 3 Novembre, 1672, au Sieur Dupas, il y a une église et plusieurs établissemens florissans ; les autres consistent principalement en prairies et en pâturages. Un peu au sud de ce groupe sont les Iles St. Ignace, l'Ile Madame, l'Ile aux Oies, l'Ile Ronde, et l'Ile de Grâce, qui appartiennent au gouvernement : ces îles et quelques autres à l'ouest, à l'entrée du Lac St. Pierre, sont très-basses, mais couvertes de bon bois de construction ; elles abondent en toute sorte d'oiseaux sauvages, et les intervalles qui les séparent fournissent d'excellent poisson de différente espèce.

LA PETITE NATION, (la seigneurie de), est située au Nord de la Grande Rivière ou de l'Ottawa, dans le comté d'York ; elle occupe le terrain de deux townships projetés, entre ceux de Grenville et de Eochaber ; elle a cinq lieues de front sur autant de profondeur ; elle fut accordée le 16 Mai, 1674, à Messire François de Laval, Evêque de Pétrée, premier Evêque de